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На XIX cлет студенческих отрядов об-
ласти собрались активисты и ветера-

ны студотрядовского движения, руково-
дители образовательных учреждений, 
студенты и школьники. Около 3000 рязан-
ских студентов работали летом в составе 
педагогических, медицинских, строитель-
ных, животноводческих, финансово-эко-
номических и других отрядов на различ-
ных объектах в рязанском регионе и за 
его пределами.

Учащиеся школы №4 города Ряжска летом го-
товили к новому учебному году классы, благоуст-
раивали территорию возле школы. Этим решили 
не ограничиваться и навели порядок в парке Же-
лезнодорожников. Парк старый, там много сухих 
деревьев, которые пришлось убрать. На их месте 
были посажены молодые деревца. 

– Также летом в школьном лагере работал 
наш педагогический отряд, созданный из стар-
шеклассников, – говорит заместитель директора 
школы №4 города Ряжска по воспитательной ра-
боте Наталья Коробкова. – Ребята сами изъяви-
ли желание поработать на каникулах, а мы им в 
этом лишь немного помогли. 

Ребята из отряда Скопинского электротехни-
ческого колледжа «Энергетик» уже имеют опыт 
работы на муниципальных объектах электро-
энергетики. Будущие электромонтеры стараются 
работать с учетом всех производственных регла-
ментов, соблюдая технику безопасности.

– Мы чинили силовые трансформаторы, – го-
ворит учащийся 4-го курса Алексей Викулов. – 
Вначале для нас провели инструктаж по технике 
безопасности, потом мы сдали теоретический эк-
замен, и уж после этого нас допустили до работы. 
Для нас это, прежде всего, совершенствование 
навыков в нашей будущей профессии. 

Минувшим летом 113 студентов Рязанского го-
сударственного агротехнологического университе-
та имени П.А. Костычева и 40 студентов професси-
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спасск. В регионе наибольший валовой сбор 
и урожайность картофеля получили в ООО «Аг-
росоюз Спасск». Здесь накопано 19,6 тыс. тонн 
клубней. С каждого гектара собрано по 400 цен-
тнеров картофеля. В хозяйстве успешно завер-
шили и уборку овощей. 

спас-клепики. «Ее величество – Картошка». 
Под таким названием прошла познавательно-иг-
ровая программа в Болоньском доме культуры для 
школьников начальных классов. Ведущие были не 
совсем обычные – это куклы Дед и Бабка. Они инте-
ресно и увлекательно рассказали ребятам историю 
картофеля, вспомнили и спели песни о нем. Также 
дети поучаствовали в играх, читали стихо творения 
про картошку и вспоминали пословицы. 

сапОЖОк. В Сапожковском комплексном цен-
тре прошло рабочее совещание, темой которо-
го стало внедрение новых форм обслуживания в 
учреждении. Отмечено, что в центре реализует-
ся проект «Повышение качества жизни граждан 
пожилого возраста и инвалидов на территории 
Сапожковского, Сараевского и Ухоловского 
районов». В стационарном отделении есть 15 
коек милосердия, оборудованных средствами 
ухода, реабилитации, отдельными выходами с 
пандусами. В центре действует служба «Срочный 
мобильный патруль», организующая, в част ности, 
досуг для пожилых граждан, которые проживают 
в отдаленных населенных пунктах со слабораз-
витой социально-бытовой и транспортной ин-
фраструктурой. В состав патруля входят: меди-
цинская сестра, культорганизатор, специалист 
центра и социальный работник. 

милОслаВскОе. В Милославском доме культу-
ры поздравили работников сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышленности района. 138 
тысяч тонн зерна при урожайности 31,5 центнера с 
гектара – с таким результатом закончили год агра-
рии. Лучшие из них получили награды. Звания «По-
четный работник агропромышленного комплекса 
России» удостоен Николай Губин. Надежду Моисе-
еву и Игоря Лунькова наградили знаком «240 лет 
Рязанской губернии», благодарность губернатора 
Рязанской области получил Валерий Бодров. 

сасОВО. В районе прошла «Неделя без турни-
кетов» – всероссийская акция, направленная на 
непосредственное знакомство школьников и сту-
дентов с работой предприятий. Учащиеся Любов-
никовской и Демушкинской средних школ посетили 
комплекс ООО «Ока Молоко» в пителинском селе 
Подболотье. Начальник животноводческого комп-
лекса Рафаэль Ибрагимов и главный зоотехник Ре-
нат Муратов провели для школьников экскурсию. 
Ребята познакомились с особенностями работы 
крупного агропромышленного предприятия. Они 
узнали, что у каждой коровы есть своя биография, 
занесенная в компьютер. Оказалось, что суточно-
го удоя от каждой коровы хватит одному человеку 
на месяц. На ферме каждый маленький теленок 
находится в отдельном домике. Около скотных 
дворов – огромная клумба, заасфальтированные 
дорожки. На ферме тепло и чисто. 

сОкОлОВка. Завершено обустройство мно-
гофункциональной спортивной площадки в Выш-
городском сельском поселении. Работы выпол-
нены в рамках программы поддержки местных 
инициатив. 

РЫБнОе. Для юнармейцев района проведены 
военно-тактическая игра и троеборье. В итого-
вом зачете победила команда Рыбновской сред-
ней школы № 1, второе место заняла команда 
Кузьминской средней школы, третье – команда 
Перекальской основной школы.

нОВОсти РайОнОВ

Время 
нужных дел 
пришло

Рязанские добровольцы 
встретились на третьем слете 
волонтеров города Рязани
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Служат Отечеству
В РяЗАНИ С РАБОчЕй ПОЕЗДКОй ПОБыВАЛ ГЛАВНый РОСГВАРДЕЕц 
СТРАНы ВИКТОР ЗОЛОТОВ
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В стреча Виктора Васильевича с губернатором, открытие закладного камня будуще-
го памятника погибшим сотрудникам Росгвардии, посещение обновленного учебно-

тренировочного центра и награждение лучших сотрудников ведомства… полученные 
от этого впечатления позволили сделать директору федеральной службы войск нацио-
нальной гвардии Рф – главнокомандующему войсками национальной гвардии России 
генералу армии Виктору золотову вывод о том, что рязанские росгвардейцы достойно 
несут свою службу, полную забот и тревог, а главное – ответственности за спокойствие и 
безопасность граждан страны. 

В память о героях
В парке Железнодорожников Рязани поя-

вился закладной камень будущего памятника 
погибшим при исполнении служебного дол-
га росгвардейцам. В церемонии его открытия 
приняли участие директор Федеральной служ-
бы войск национальной гвардии РФ – главноко-
мандующий войсками национальной гвардии 
России генерал армии Виктор Золотов, губер-
натор Николай Любимов, председатель облас-
тной Думы Аркадий Фомин, председатель Ря-
занской городской Думы Юлия Рокотянская, 
руководители силовых ведомств федерального 
подчинения. 

– Символично, что этот памятник будет рас-
положен недалеко от мемориала Победы, – го-
ворит губернатор Николай Любимов. – В годы 
войны предшественники Росгвардии, внутрен-
ние войска, мужественно сражались за Родину. 
Установка монумента – знак нашего глубокого 

уважения и благодарности бойцам, которые в 
мирное время не вернулись с заданий, отдали 
свою жизнь, спасая людей. Память о героях жи-
вет в наших сердцах. Ее свято хранят семьи по-
гибших и боевые товарищи. Росгвардия поль-
зуется большим уважением у жителей региона. 
Созданная Президентом России Владимиром 
Путиным, она выполняет задачи исключитель-
ной важности. Рязанские гвардейцы уже не раз 
доказывали свой профессионализм, готовность 
служить Отечеству и в любую минуту прийти 
на помощь людям. 

Памятник на месте закладного камня плани-
руется открыть в сентябре 2019 года. Каждый 
сможет прийти к нему и почтить память защит-
ников нашей Родины, погибших за свободу и 
независимость, за права и свободы человека, за 
мирное небо над головой. 

/ Визит, стр. 3

по всем направлениям
В РяЗАНСКОМ ДВОРцЕ МОЛОДЕжИ ПОДВЕЛИ ИТОГИ ТРЕТьЕГО ТРУДОВОГО СЕМЕСТРА

ональных образовательных организаций: Кадомс-
кого технологического техникума, Рязанского кол-
леджа имени Героя Советского Союза Н.Н. Комаро-
ва, Сараевского многофункционального колледжа, 
Старожиловского агротехнического техникума, 
Шиловского агротехнологического техникума – в 
составе специализированных отрядов оказывали 
помощь 39 хозяйствам региона в 18 районах. Кроме 
того, сформированы отряды «Технолог» и «Финан-
сист». Они работали на перерабатывающих пред-
приятиях и в отделениях АО «Россельхозбанк». 

Студотрядовскому движению всегда была 
свойственна романтика. За ней молодежь готова 
отправиться хоть на Крайний Север. Так уж по-
велось, что рязанские студенты трудятся не толь-
ко в своем регионе. Педагогические отряды ра-
ботают в оздоровительных лагерях Московской 
области, а также в «Артеке» и «Орленке». Бойцы 
отряда «Политех» уже третий год подряд выезжа-
ют в северные регионы страны. 

– В этом году мы работали на нефтегазовом 
месторождении севернее Воркуты, – говорит ко-
мандир отряда «Политех» Рязанского института 

(филиала) Московского политехнического уни-
верситета Алексей Сошников. – Работали там 
в июле – августе, но в тундре в это время было 
холодно и шел снег. Проживали вместе с газо-
виками в вагончиках. Мы понимаем, что рабо-
ты много и в регионе, но нам хочется испытать 
трудности. В прошлом году работали в Тобольске, 
строили завод «СИБУР».

В работе слета приняли участие активисты 
регионального отделения молодежной общерос-
сийской общественной организация «Российские 
студенческие отряды». Командир отделения Гри-
горий Новичков продемонстрировал сувениры 
от почетных гостей, которые привез с семинара, 
прошедшего летом в Москве.

– В торгово-промышленной палате России ее 
председатель Сергей Николаевич Катырин пода-
рил нашему отделению стилизованную флешку, – 
говорит, показывая участникам слета сувенир, 
Григорий Новичков. – На строительной каске для 
нас свой автограф оставил заместитель министра 
строительства России Юрий Сергеевич Гордеев. 
Мы создали наше отделение для того, чтобы раз-

вивать студотрядовское движение в регионе, и не 
только вернуть былые традиции этого движения, 
но и принять новые. 

Собравшихся в зале от имени губернатора Ни-
колая Любимова приветствовала исполняющая 
обязанности министра образования и молодеж-
ной политики Рязанской области Ольга Васина. 

– Своим трудом в этих отрядах вы доказываете 
то, что ваша работа очень нужна, – сказала, об-
ращаясь к участникам слета, Ольга Васина. – Вы 
помогаете людям, вкладывая в это свою душу. Вы 
талантливы, молоды и задорны. Я желаю, чтобы 
эти качества были с вами всегда. 

На слете студентам были вручены региональ-
ные и ведомственные награды. Также они напи-
сали послания в будущее, в которых пожелали 
студотрядовцам быть такими же задорными и тру-
диться на благо Рязанской области и страны. 

Фото автора

командир регионального отделения 
молодежной организации 

«Российские студенческие отряды» 
григорий новичков

Больше места – 
больше идей

К 81-му сезону в Театре на Соборной 
открылся административный корпус
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В Рязанской области 
вошло в традицию 

отмечать самых целе-
устремленных и нерав-
нодушных школьников. 
Специально для этого 
год назад была учреж-
дена губернаторская 
награда – знак «Школь-
ному активисту». Вчера 
в региональном прави-
тельстве это поощре-
ние получили полсот-
ни старшеклассников из 
Рязани и районов об-
ласти. Награды ребятам 
вручил губернатор Ни-
колай Любимов. 

В зал торжественных 
приемов правительства 
области старшеклассники 
пришли со своими роди
телями и педагогами. Для 
своего возраста эти ребята, 
конечно, достаточно само
стоятельны и инициативны. 
Но они все же еще дети, и 
знак «Школьному активис
ту» для многих из них – это 
первая высокая награда. Ее 
получили те, кто помогает 
ветеранам, вносит вклад в 
благоустройство своих го
родов и поселков, пропа
гандирует среди сверстни
ков здоровый образ жизни, 
проводит патриотические 
и добровольческие акции, 
спортивные соревнования, 
творческие конкурсы. Как 

отметил, выступая перед ре
бятами и взрослыми, губер
натор Николай Любимов, 
все, что делают активис
ты, – это большая и очень 
важная для общества рабо
та, достойная уважения и 
поддержки. 

– Такие активные, целе
устремленные люди, как вы, 
у нас на особом счету. Мы 
надеемся на вашу поддер
жку и на то, что свое буду
щее вы свяжете с Рязанской 
областью. Для нас важно, 
чтобы для молодых людей 

именно в родном регионе 
были все условия для реали
зации способностей и талан
тов, жизненных планов, – 
сказал глава региона. 

В числе тех, кто полу
чил губернаторский знак 
«Школьному активисту», – 
одиннадцатиклассница ря
занской школы №69 Дарья 
Гуленкова. Девушка участ
вует в «Российском движе
нии школьников», организу
ет различные мероприятия, 
является старшей вожатой в 
школьном лагере и настав

ником для ребят помладше. 
По признанию Дарьи, обще
ственная работа позволяет 
развиваться как личность, 
рационально планировать 
время. 

Напомним, сейчас в ре
гионе действуют 25 детских 
и молодежных обществен
ных организаций, объеди
няющих более 30 тысяч че
ловек. На базе школ созда
но около 300 общественных 
объединений. 

Людмила Иванова 

Ю ные активисты 
и их педагоги со 

всей области, а также 
почетные гости собра-
лись в Детском техно-
парке «Кванториум 
«Дружба». 

Дети и взрослые празд
новали трехлетие со дня ос
нования Российского дви
жения школьников – об
щественногосударствен
ной детскоюношеской 
организации, где ребята 
проявляют себя, помогают 
людям и учатся работать в 
команде. Во многом РДШ 
наследует идеи советской 
пионерии и комсомола, 
поэтому темой встречи в 
Кванториуме было выбра
но советское кино о детях 
и молодежи.

Гости из районов про
шли по станциям, исполнив 
любимые песни из кино
фильмов о детстве и друж
бе, а затем пообщались за 
чаепитием. На праздник 
приехало около 100 под
ростков, и им было что об
судить: ранее многих ребят 
наградили в областном пра
вительстве знаком Губер
натора Рязанской области 
«Школьному активисту». 
Торжественная часть нача
лась с танца членов РДШ, 
а затем слово взял предсе
датель регионального от
деления движения Сергей 
Хлыстов. Он пожелал ребя
там и их наставникам но

вых успехов и полезных для 
общества проектов. «Очень 
приятно, что ячейки РДШ 
есть уже во всех школах ре
гиона. А то, что почти во 
всех конкурсах и олимпи
адах побеждают наши еди
номышленники, еще при
ятнее. У вас большие пер
спективы – развивайтесь, 
творите и придумывайте 
нечто уникальное на общее 
благо», – пожелал Сергей 
Николаевич.

Участники встречи смот
рели фрагменты из совет
ских фильмов: «Чучело», 
«Завтрак на траве» и дру
гих, а затем обсуждали за
тронутые проблемы и то, 
как опыт предыдущих поко
лений может быть полезен 
сейчас. Начальник управ
ления социализации и го
сударственной поддержки 
детства министерства об
разования и молодежной 

политики региона Надежда 
Куликова говорила с под
ростками о навыках само
стоятельности и творчест
ва, которые развиваются в 
лагерях. Надежда Никола
евна даже рассказала, что 
Марина Есенина, художест
венный руководитель Теат
ра на Соборной, поставила 
свой первый спектакль в ла
гере «Рубин», когда ей было 
16 лет, и это воодушевило 
юных слушателей. А дирек
тор Детского экологобио
логического центра Елена 
Харитонова поделилась со
ветами, как не бояться не
приятия одноклассников 
и искать свою компанию 
и место в жизни. Активис
ты задали взрослым самые 
животрепещущие вопросы 
и отдохнули вместе за про
смотром кино.

Татьяна Клемешева

Наталья Шубина, 
педагог:

– Я заметила, что город стал бо-
лее ухоженным и красивым. Напри-
мер, в центре улицы стали убирать 
лучше. А некоторые районы и дворы 
еще предстоит благоустроить. 

Илья Котляров, 
студент:

– Лично я не заметил кардиналь-
ных перемен. Хотя, может, просто не 
обращал внимания. Единственное, в 
городе стали лучше убирать листву, 
особенно на улице Есенина. Так что 
город стал немного чище.

Александра Степанова, 
студентка:

– Проводимые субботники – это 
определенно нужные и очень важные 
события. В парках города стало на-
много чище и аккуратнее. Мне нра-
вится гулять по чистым и уютным ули-
цам Рязани. 

Глас народа / Какие перемены вы отмечаете в Рязани в ходе месячника благоустройства?

«ГоРячий» телефон РедаКции: (4912) 21-08-13

Алексей Агузаров, 
начальник отдела  

по воспитательной работе  
Рязанского «Политеха»:

– Я не часто гуляю по городу, по-
этому мне трудно судить о переме-
нах. Та дорога, которой добираюсь 
ежедневно до работы, практически 
не изменилась. 

Учиться – на лучших 
примерах
ТРЕХЛЕТиЕ Российского дВижЕНиЯ шкоЛьНикоВ В РЯзАНи 
оТМЕТиЛи ВЕчЕРоМ соВЕТского киНо
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НАдЕждА кАбАНоВА, 
ПЕдАгог МоРозоВо-боРкоВской  

сРЕдНЕй шкоЛы  
сАПожкоВского РАйоНА:

– Мы присоединились к Рдш практически сразу после его об-
разования. сегодня я приехала на праздник с ученицей Али-
ной киселевой: ее награждали знаком «школьный активист». 
сейчас больше половины учеников школы состоят в движении, 
участвуют в конкурсах и делают много важных проектов. На-
пример, помогают по хозяйству ветеранам Великой отечес-
твенной войны. А на школьные праздники приходит все село: 
школа выполняет функцию и культурного центра, поэтому ре-
бята готовят сценарии, и мы отмечаем события вместе.

 ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Достойный пример  
для сверстников 
ПодРАсТАЮщЕЕ ПокоЛЕНиЕ дЕМоНсТРиРуЕТ АкТиВНуЮ жизНЕННуЮ ПозициЮ 

Больше места – больше идей
к 81-Му сЕзоНу В ТЕАТРЕ НА собоРНой оТкРыЛсЯ 
АдМиНисТРАТиВНый коРПус

П росторные комнаты 
и коридоры. Рояли 

и спортивные тренаже-
ры. Вещи, нужные всем, 
вроде кухонной техни-
ки, и особое оборудо-
вание, такое как лифты 
для посетителей на ко-
лясках.

Гримерные, костюмер
ные, цеха с декорациями – 
все это новое здание Театра 
на Соборной, где будет так 
удобно и приятно работать и 
отдыхать. Здесь даже есть по
мещения для приглашенных 
театральных критиков и для 
занятий детской театральной 
студии, которая начала рабо
ту в этом сезоне. Коллектив 
ждал этого «новоселья» год, 
выступая на других площад
ках Рязани, и вот в обнов
ленном здании дали первый 
спектакль. Старания строи
телей и артистов оценил гу
бернатор региона Николай 
Любимов.

Глава региона приехал в 
театр перед началом вечерней 
постановки «Яр» по повести 
С.А. Есенина. Новые помеще
ния главе региона показыва
ли художественный руководи
тель театра Марина Есенина и 
министр культуры и туризма 
региона Виталий Попов. «Эк
скурсию» дополнила прогулка 
по старинному фойе, где те
перь висят стенды, посвящен
ные охранным раскопкам Инс
титута археологии РАН. Ранее 
на месте театра и окрестных 
зданий располагалась Стре
лецкая слобода острога Пере
яславля, и когда встал вопрос 
о возведении пристройки, ар
хеологи настояли на исследо
вании участка. Специалистам 
удалось найти 400 различных 
предметов и их фрагментов: 
оружия, посуды, украшений, 
в том числе стеклянных брас
летов, технология изготовле
ния которых ныне утрачена. 
Полюбоваться фотографиями 
находок можно на стендах.

Перед представлением Ма
рина Есенина обратилась к 
зрителям со сцены, рассказав, 
как жил коллектив театра во 
время ремонта. Артисты вы
ступали и в Рязани, и на фес
тивалях по всей России. 

С расширением площадей 
увеличилась и труппа: теперь 
ее пополнили девять моло
дых актеров – выпускников 
театральных вузов Нижнего 
Новгорода, Иркутска и дру
гих городов. Николай Люби
мов, в свою очередь, напом
нил рязанцам, что возвести 
новое здание театра помогло 
Правительство РФ, которое 
выделило деньги из резерв
ного фонда. «Театр – власти
тель душ, воспитатель моло
дежи. Я уверен, что Театр на 
Соборной, который знаменит 
великолепными спектакля
ми, вдохновится новыми воз
можностями», – подытожил 
губернатор.

Татьяна Клемешева
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Не просто возраст, а судьба
РЯзАНскиЕ коМсоМоЛьцы оТПРАздНоВАЛи ВЕкоВой ЮбиЛЕй

Ф ормально Всесо-
юзный ленинский 

коммунистический союз 
молодежи (ВЛКСМ) дав-
но перестал существо-
вать, но реально он жив 
до настоящего времени. 
Ведь масса людей, про-
шедших школу комсомо-
ла, до сих пор считает те 
годы лучшими в жизни 
и каждый год празднует 
день образования орга-
низации.  В истории до 
сих пор нет других при-
меров молодежного дви-
жения, которое бы охва-
тило миллионы человек 
и могло похвастаться ре-
альными достижениями.

Юбилей ВЛКСМ, по пору
чению Президента РФ Вла
димира Путина, широко от
мечается по всей стране. На 
вечере, посвященном 100
летию комсомола, в рязанс
ком Дворце молодежи гостей 
было столько, что не хватило 
мест в зале. В Рязань приеха
ли комсомольцы из районов 
области и из других регио
нов страны – те, чья комсо
мольская юность начиналась 
здесь. И никто не скрывал ра
дости от встречи с друзьями 
молодости.

С днем рождения комсо
мола от имени губернатора 
Николая Любимова собрав
шихся поздравила замести

тель председателя региональ
ного правительства Лариса 
Крохалева. «Я не знаю ни од
ной общественной организа
ции, которая бы прожила сто 
лет в таком активном движе
нии. Комсомол был школой 
жизни, патриотизма, резер
ва руководящих кадров», – 
сказала Лариса Крохалева. 
Она подчеркнула, что опыт, 
накопленный комсомолом, 
берут на вооружение совре
менные молодежные орга
низации.

В Рязанской области к 
100летию комсомола были 
приурочены памятные встре
чи, акции, выставки, кон
курсы, которые прошли в 
районах области. Проводи
лась эстафета передачи сим
волического знамени. Оно 
побывало во всех муници
пальных образованиях, на
конец вернулось в Рязань, и 
его торжественно вынесли 
на сцену. Всю работу кури
ровал оргкомитет во главе с 
заместителем председателя 
областного правительства 
Сергеем Филимоновым. Вы
ступая на вечере, он напом
нил об исторической роли 
ВЛКСМ: трудовые пятилетки, 
героизм в годы Великой Оте
чественной войны, ударные 
стройки, освоение целины – 
все это комсомол. Это были 
большие дела во имя великой 
страны, которые делались от 
всего сердца.

Приветствие междуна
родного оргкомитета «Ком
сомолу – 100» зачитал его 

представитель Владимир 
Медведев, первый секретарь 
Рязанского обкома комсо
мола конца 1980х годов. 
Со словами поздравлений 
обратились лидеры комсо
мольского движения разных 
лет – Виктор Исаев, Влади
мир Федоткин, Елена Буня
шина. Пятерым рязанцам – 
ветеранам комсомола были 
вручены награды оргкоми
тета «Комсомолу – 100» – ор
денские знаки «Комсомоль
ская слава».

Заместитель министра по 
делам территорий и инфор
мационной политике облас
ти Ольга Чуляева поздравила 
победителей регионального 
конкурса «Моя комсомоль
ская семья». 

Самым трогательным мо
ментом вечера стало выступ
ление Александра Канунни
кова, бывшего первого сек
ретаря Касимовского горко
ма ВЛКСМ (в 1970х годах). 
Александр Дмитриевич, мно
го лет работавший руководи
телем сферы образования, 
науки и молодежной полити
ки, сегодня известен как та
лантливый исполнительбая
нист. С музыкальным инстру
ментом он и вышел на сцену. 
Только прозвучали первые 
аккорды «Песни о тревожной 
молодости», как весь зал под
нялся с мест и стал подпевать. 
А завершился праздник кон
цертом «Комсомол в судьбе 
поколений».

Татьяна Корзунина

Век комсомола
МузЕй исТоРии МоЛодЕжНого 
дВижЕНиЯ оТМЕТиЛ сВой дЕНь РождЕНиЯ 
НоВой ВысТАВкой 

В день юбилея ВЛКСМ 
в музее начала 

работать экспозиция 
«Век комсомола».

Выставка отражает все эта-
пы истории страны за сто лет, в 
которых самое активное учас-
тие принимали комсомольцы. 
Представлены подлинные эк-
спонаты, многие из которых 
были приобретены музеем спе-
циально для выставки. Научным 
консультантом выступил исто-
рик Александр Никитин.

– Выставка интересна тем, 
что представляет широкой ау-
дитории известные даже не всем 
специалистам имена тех комсо-
мольцев, которые играли веду-
щую роль в центральных органах 
комсомола. у всех у них – рязанс-
кие корни. Взять, например, бра-
тьев слепковых. Владимир слеп-
ков возглавлял издательство 
«Молодая гвардия». Александр 
слепков был одним из прибли-
женных комсомольского лидера 
1930-х годов косарева и, можно 
сказать, погиб вместе с ним. Не-
обыкновенно любопытны пред-
ставленные имена писателей. из 
первых комсомольцев – Николай 
богданов. Его книгой «Первая 
девушка» мы буквально зачиты-
вались. что собой представляли 
первые комсомольцы и комсо-
молки, сегодня крайне интерес-
но, – рассказала заведующая 
экспозиционным отделом музея 
Елена графшина.

уникальный материал пред-
ставлен в разделе, относящем-
ся к началу Великой отечест-
венной войны. Наряду с име-
нем зои космодемьянской, о 
которой слышали многие, пред-

ставлены имена партизан Веры 
Волошиной и Павла кирьякова, 
повторивших подвиг зои.

отдельный блок экспозиции 
посвящен лауреатам премии 
Ленинского комсомола. Этой 
высокой награды был удостоен 
в 1985 году рязанец Николай 
баранов, нынешний директор 
Рязанского технологического 
колледжа, за свои разработки 
в области профтехобразова-
ния. Не обойдены вниманием 
также лауреаты премии Рязан-
ской областной организации 
ВЛксМ: это художники Виктор 
Минкин, Анатолий Титов, Миха-
ил шелковенко, Василий Нико-
лаев и другие. 

открытие выставки совпа-
ло с днем рождения музея – 
ровно 30 лет назад, 29 октября 
1988 года, в Рязани распахнул 
двери для горожан музей исто-
рии комсомола, который затем 
был преобразован в музей ис-
тории молодежного движения. 
Поздравить учреждение культу-
ры сразу с двумя круглыми дата-
ми на торжественное открытие 
выставки пришли начальник 
отдела министерства образо-
вания и молодежной политики 
региона Вячеслав данченко, 
первый директор музея Альберт 
беленький, представитель меж-
дународного оргкомитета «ком-
сомолу – 100» Владимир Медве-
дев, ветераны комсомольского 
движения Рязанской области, в 
том числе герои выставки «Век 
комсомола». орденский знак 
«комсомольская слава» был 
вручен Почетному архивисту 
региона Елене Поздняк.

Татьяна Корзунина

Александр Дмитриевич Канунников
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На ставшем традицион-
ным пленарном заседании 
«Добровольчество, которое 
мы развиваем вместе» спи-
керы затронули основопола-
гающие вопросы развития 
волонтерства, обсудили воп-
росы включения молодых лю-
дей в социально-ориентиро-

ванную деятельность и меры 
содействия в реализации об-
щественно-значимых про-
ектов. Также волонтерские 
отряды образовательных уч-
реждений представили свою 
деятельность и свои соци-
альные проекты на ярмарке 
добровольческого движения 

«ЗАБОТА У НАС ТАКАЯ…» 

Галина 
ЗАЙЦЕВА  

главный редактор

р я з а н с к и е

о б щ е с т в е н н о - п о л и т и ч е с к а я  г а з е т ао б л а с т н а я

пОдпиСКА НА I пОлУГОдиЕ 2019 г. 

Подписные цены на 1 мес./на полгода

ОТдЕлЕНиЯ СВЯЗи «пОчТА РОССии»

Без комПлекта официальных документов
индекс П5419 
119 руб. 08 коп./714 руб. 48 коп.

С комПлектом официальных документов
индекс П4710
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индекс П5429 
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В КАНУН пРОфЕССиОНАльНОГО пРАЗдНиКА 
СОТРУдНиКи РОСГВАРдии пОлУчили 
40 ОСНАщЕННЫх СпЕЦСиГНАлАми АВТОмОБилЕЙ 
длЯ ВНЕВЕдОмСТВЕННОЙ ОхРАНЫ 
и ОдиН миКРОАВТОБУС длЯ СпЕЦНАЗА

В РЯЗАНи БОлЕЕ чЕТЫРЕх ТЫСЯч 
дОБРОВОльЦЕВ. ОфиЦиАльНО 
ЗА 2018 ГОд УжЕ ВЫдАНО СВЫшЕ 1200 
личНЫх КНижЕК ВОлОНТЕРА жиТЕлЯм 
ГОРОдА В ВОЗРАСТЕ ОТ 14 лЕТ. личНАЯ 
КНижКА ВОлОНТЕРА – пАСпОРТ 
дОБРОВОльЦА, АНАлОГ ТРУдОВОЙ 
КНижКи, В КОТОРУю ЗАпиСЫВАюТСЯ 
дАННЫЕ О пООщРЕНиЯх, 
дОпОлНиТЕльНОЙ пОдГОТОВКЕ 
дОБРОВОльЦА, А ТАКжЕ СВЕдЕНиЯ 
О ВОлОНТЕРСКОм СТАжЕ

николай любимов,
губернатор рязанской области: 

– одно из главных требований сегодняшнего дня – обеспе-
чение безопасности. уверен, что мы вместе справимся с этой 
задачей. я хотел бы поблагодарить виктора золотова за вни-
мание, которое он уделяет рязанской области, за то, что здесь 
делается в плане модернизации и укрепления материально-
технической базы. уверен, что наши росгвардейцы будут луч-
шими в стране.  

   ТОчКА ЗРЕНиЯ

виктор золотов,
директор Федеральной службы 

войск национальной гвардии рФ – 
главнокомандующий войсками 
национальной гвардии россии, 

генерал армии:

– сегодня в подразделениях специального назначения и вне-
ведомственной охраны росгвардии служат решительные, силь-
ные духом люди, на счету которых сотни успешных спецопе-
раций, тысячи спасенных человеческих жизней, десятки тысяч 
задержанных правонарушителей. с начала года сотрудника-
ми омона и собра в стране освобождено 29 заложников, 
пресечена деятельность 60 вооруженных групп, обезврежено 
860 взрывных устройств. Под защитой подразделений вневе-
домственной охраны находится более 370 тысяч объектов, око-
ло 1 миллиона квартир граждан. в истекшем периоде ими пре-
дотвращено 55 тысяч преступлений в отношении охраняемого 
имущества, установлено и доставлено в органы 12 тысяч лиц, 
находящихся в розыске. 

   ТОчКА ЗРЕНиЯ

с тамбульская встреча, где обсуждался сирийс-
кий вопрос. Заседание Совета при президен-

те по межнациональным отношениям, прошед-
шее в ханты-мансийске. Наводнение в Красно-
дарском крае. Эти и другие события в стране и 
мире вместила в себя прошедшая неделя. 

В минувшую субботу в Стамбуле прошла встреча по 
Сирии, в которой приняли участие президенты России, 
Турции, Франции и канцлер Германии. Итоги ее в ми-
ровой прессе широко комментируют. Кто-то обращает 
внимание на штрихи неофициальной части. Ну а если по 
сути, беря во внимание принятое по итогам совместное 
заявление, то участники саммита выразили общее стрем-
ление к политическому урегулированию ситуации в Си-
рии и общее понимание того, что свою судьбу сирийский 
народ должен решать сам. На языке документа это выгля-
дит так: «…подтвердили свою твердую приверженность 
суверенитету, независимости, единству и территориаль-
ной целостности Сирийской Арабской Республики, а так-
же целям и принципам Устава ООН…», «…подчеркнули 
свою твердую убежденность, что сирийский конфликт 
не имеет военного решения и может быть урегулирован 
только в ходе переговорного политического процесса в 
соответствии с резолюцией 2254 СБ ООН, и отметили в 
этой связи важность большей координации между все-
ми международными инициативами, направленными на 
содействие достижению надежного и устойчивого урегу-
лирования сирийского конфликта». 

Это серьезное заявление, в котором достаточно четко 
расставлены акценты по основным пунктам сирийской 
повестки: военного решения нет, целостность сирийс-
кого государства должна сохраняться, народ на выбо-
рах сам определит, кому он доверит руководство госу-
дарством. Будут ли участвовать в выборах те, кто в ходе 
конфликта покинул Сирию, это уже скорее внутренний 
вопрос. Мнения участников встречи на этот счет выска-
заны и услышаны, а сам саммит может стать прологом 
к существенному снижению напряженности вокруг си-
рийского вопроса, над чем активно работает российская 
дипломатия. 

На заседании Совета при Президенте по межнацио-
нальным отношениям, состоявшемся в Ханты-Мансий-
ском автономном округе, речь шла о государственной 
национальной политике, о влиянии пространственного 
и демографического развития страны на межнациональ-
ные отношения, о том, какие меры необходимо принять 
для сохранения и защиты родных языков, культуры и тра-
диций коренных народов Российской Федерации. 

Все эти вопросы – серьезны и актуальны. Малочислен-
ные народы хотят сохранить свою самобытность, свой 
язык. И им нужна в этом помощь государства. Проблем 
здесь немало. О части из них говорили коллеги на фо-
руме современной журналистики в Сочи, обсуждая воп-
росы национальной прессы, которая также нуждается 
в под держке. Миграционные процессы добавляют свои 
проблемы, решение которых тоже нельзя откладывать 
на завтра. 

Президент Владимир Путин, выступая на Совете, под-
черкнет: «Речь идет об исторических, гуманитарных, 
цивилизационных основах нашей государственности, о 
национальной безопасности и единстве Российской Фе-
дерации». Шесть лет назад была принята Стратегия го-
сударственной национальной политики. Но минувшее 
время очень быстро вносило свои коррективы в дейс-
твительность, а потому и Стратегия сегодня нуждается 
в актуализации. 

Одно из предложений, прозвучавших на заседании, – 
необходимы профессиональные стандарты для специа-
листов, занимающихся национальными, религиозными 
отношениями: слишком деликатная, тонкая эта сфера, а 
потому и работать в ней должны люди, имеющие специ-
альную подготовку. 

Ущерб, нанесенный наводнением в Краснодарском 
крае, велик. И хотя на этот раз четко сработали все за-
действованные в ликвидации последствий паводка силы, 
но разбушевавшаяся стихия все же показала: далеко не 
все подвластно человеку в поединке с ней. 

На этой неделе сто лет исполнилось молодежному 
авангарду СССР – комсомолу. 

По всей стране прошли встречи бывших комсомоль-
цев и нынешнего молодого племени. Сегодняшней моло-
дой поросли есть что перенять у старших товарищей: их 
настойчивость в достижении цели и верность в дружбе, 
их азарт и готовность быть там, где нужнее. Юбилей – 
это не только воспоминания и встречи. Это и повод за-
думаться: какими мы стали сегодня? 

Служат Отечеству

С макетом будущего па-
мятника рязанцев ознакомил 
скульптор из Москвы, член 
совета по культуре Росгвар-
дии Александр Рожников. 
Александр считает себя на-
шим земляком. Его родите-
ли – из ряжского села Жура-
винка. 

– Рязань стала первым го-
родом в России, где планиру-
ется установить памятники 
погибшим при исполнении 
служебного долга росгвар-
дейцам, – говорит Александр 
Рожников. – В основе памят-
ника трехфигурная компози-
ция, на которой изображен 
стрелец времен Ивана Гроз-
ного, часовой эпохи Алек-
сандра II и современный боец 
Росгвардии, который держит 
на руках девочку. Девочка 
здесь символизирует Россию, 
которая надежно защищена.

На бетонной составляю-
щей, облицованной гранит-
ными плитами, будет укреп-
лен 10-метровый бронзовый 
постамент, на котором пред-
ставлены четыре летящих 
журавля как символ памяти. 
Также из бронзы – фигуры 
бойцов разных эпох высотой 
2 метра 70 сантиметров. 

– Художественные досто-
инства монумента, олицет-
воряющего стойкость духа, 

верность идеалам добра и 
справедливости, позволят 
ему занять достойное место 
в ряду значимых символов 
Рязани, – говорит Виктор 
Золотов. – Памятник погиб-
шим росгвардейцам будет 
свидетельствовать в том, что 
войска национальной гвар-
дии стоят на защите спокойс-
твия и безопасности граждан 
страны. 

Учебно-тренировоч-
ный центр
Возведенный на южной 

окраине Рязани учебно-тре-
нировочный центр Росгвар-
дии представляет собой ком-
плекс объектов, в числе кото-
рых – казарма для личного со-
става с учебными классами, 
полосы препятствий различ-
ного назначения, многофун-
кциональная стрелковая га-
лерея, бытовые помещения, 
столовая, где в меню предла-
гаются разнообразные блюда 
на выбор. 

Еще несколько лет назад 
рязанские спецназовцы тре-
нировались на недостроен-
ной пятиэтажке, брошенной 
строителями прямо в поле, 
возле села Ялтуново Рязанс-
кого района. Теперь ездить 
никуда не нужно. Макет мно-
гоэтажного здания, предна-
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значенный для отработки 
навыков освобождения за-
ложников и обезвреживания 
террористов на ограничен-
ной территории, построен 
на территории учебно-трени-
ровочного центра. Директор 
Федеральной службы войск 
национальной гвардии РФ – 
главнокомандующий вой-
сками национальной гвар-
дии России генерал армии 
Виктор Золотов, губернатор 
Николай Любимов и руко-
водители силовых ведомств 
федерального подчинения 
наблюдают за действиями 
СОБРа, освобождающего за-
ложников. Молниеносная 
операция длится секунды и 
завершается полным унич-
тожением 22 условных тер-
рористов. При этом ни один 
заложник не пострадал. 

На территории центра 
оборудована стрелковая га-
лерея длиной 120 и шириной 
70 метров с учебными места-
ми для отработки действий 
подразделений вневедомс-
твенной охраны, ОМОНа и 
СОБРа в стрельбе из различ-
ных положений и при любых 
условиях. Для тренировок 
используются списанные ав-
томобили. В них, по легенде, 
террористы перевозят залож-
ников. Одну из таких машин 
спецназовцы в присутствии 
почетных гостей расстрели-
вают за секунды. При этом 
условные террористы гибнут, 
а заложники остаются невре-
димыми. 

Далее гости наблюдают 
за действиями спецназа, ко-
торый обезвреживает терро-
ристов, захвативших в залож-
ники пассажиров автобуса. 
Стекло от удара кувалды – 
вдребезги. Тут же в проем 
окна ставится лестница. По 

ней спецназовцы буквально 
влетают в салон автобуса и 
уже через дверь выводят тер-
рористов. 

В комплексе зданий, ими-
тирующих сельские построй-
ки, группа спецназа так же 
оперативно обезвреживает 
«банду». Внутри построек ус-
тановлены камеры. Наблю-
даюший за ходом «учебного 
штурма» по монитору ком-
пьютера Виктор Золотов вы-
соко оценивает действия лич-
ного состава подразделений 
спецназа. 

– Модернизация, прове-
денная на учебно-трениро-
вочной базе, позволит сущес-
твенно повысить качество 
подготовки личного соста-
ва, – комментирует ситуа-
цию губернатор Николай Лю-
бимов. – Важно, что условия 
максимально приближены к 
полевым. Здесь есть все, что-
бы эффективно и качествен-
но выполнять свою работу. 

награды за слУжбУ
За хорошую работу луч-

шим сотрудникам подраз-
делений Росгвардии Рязан-
ской области были вручены 
ведомственные и региональ-
ные награды. Торжества в 
честь 66-й годовщины созда-
ния подразделений вневе-
домственной охраны, а так-
же недавнего празднования 
30-летия ОМОНа и 26-летия 
СОБРа состоялись в учеб-
но-тренировочном центре 
Росгвардии. Бойцов поздра-

вили с профессиональным 
праздником директор Феде-
ральной службы войск наци-
ональной гвардии РФ – глав-
нокомандующий войсками 
национальной гвардии Рос-
сии генерал армии Виктор 
Золотов и губернатор Нико-
лай Любимов.

Отметил Виктор Золотов 
и работу рязанских росгвар-
дейцев. Благодаря их умелым 
действиям за 9 месяцев те-
кущего года удалось снизить 
темпы уличной преступности 
на 20 процентов, на четверть 
сократить случаи гибели лю-
дей от преступлений. 

Виктор Золотов предста-
вил всем присутствующим 
и личному составу гарни-
зона полковника полиции 

Виктора Михайловича Лаче-
ва, который приказом Феде-
ральной службы войск наци-
ональной гвардии РФ от 25 
октября 2018 года назначен 
начальником Управления 
Росгвардии по Рязанской об-
ласти. 

Виктор Михайлович на-
чинал службу постовым ми-
лиционером, а в последние 
четыре года возглавлял об-
ластное управление уго-
ловного розыска. По мне-
нию Виктора Золотова, его 
опыт и профессиональные 
знания придадут новый им-
пульс развитию Управления 
Росгвардии по Рязанской 
области. 

Вячеслав Астафьев

Время нужных дел пришло
рязанские добровольцы встретились на третьем слете волонтеров города рязани

ОБщЕСТВО
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П едагоги, курирующие добровольческое дви-
жение в образовательных учреждениях горо-

да Рязани, руководители волонтерских отрядов и 
активные добровольцы собрались в областной биб-
лиотеке имени Горького, чтобы поделиться опытом 
и обсудить планы дальнейшего сотрудничества.

города Рязани, ярко проде-
монстрировав вовлеченность 
в мероприятия антинарко-
тической направленности, 
пропаганду здорового обра-
за жизни, патриотические 
акции, реальную помощь 
подопечным различных со-
циальных учреждений. Как 
показала площадка, собрав-
шая 26 волонтерских отря-
дов, особенно активно город-
ская молодежь занимается 
событийным и культурным 
волонтерством. Заместитель 
начальника управления об-
разования и молодежной 

политики администрации 
г.Рязани Наталия Смирнова 
вручила знаки отличия педа-
гогам, курирующим работу 
волонтерских отрядов в учеб-
ных учреждениях города.

– Мы с ребятами на этом 
слете во второй раз, – расска-
зывает Юлия Солнцева, учи-
тель истории русской класси-
ческой школы № 7. – И в про-
шлом, и в этом году мы очень 
активно принимали участие 
в школьных, городских и об-
ластных мероприятиях. А те-
перь смогли поделиться лич-
ным опытом. Мы, насколько 

я знаю, единственные в го-
роде, кто проводит в школе 
«Русский день». С конкурсом 
частушек, песен, дефиле в на-
циональных костюмах, игро-
текой. И теперь рассказыва-
ем об этом другим волонте-
рам. Возможно, попробуем 
вместе с другими отрядами 
организовать общее городс-
кое событие. 

Поддержать такие моло-
дежные идеи, обменяться 
опытом и научиться новому – 
и есть главные задачи слета. 
Как отмечает директор слета 
Юрий Пинигин, руководитель 
Рязанского городского волон-
терского центра, слет дает воз-
можность подвести промежу-
точные итоги Года доброволь-
ца (волонтера), оценить про-
деланную работу и спланиро-
вать дела на будущее.

– Обсуждая ключевые 
вопросы добровольчества, – 
отмечает Юрий, – мы выра-
ботали дорожную карту по 

развитию добровольчества 
в Рязани на ближайшее вре-
мя. Слет закончился, но это 
не значит, что закончилась 
наша деятельность. Впереди 
нас ждет еще много добрых и 
нужных дел, объединяющих 
всех тех, кто разделяет идеи 
заботы, милосердия и взаи-
мопомощи. В ноябре стар-
тует городская акция «раз-
виваютдобровольчество», 
которая позволит оценить 
деятельность волонтерских 
отрядов на базе образова-
тельных учреждений города, 
а также замотивировать на 
системную и качественную 
волонтерскую деятельность. 
Помимо этого, в учебных за-
ведениях проводятся просве-
тительские мероприятия по 
добровольчеству, в том чис-
ле с участием родителей. В 
декабре состоится комплекс 
мероприятий, приурочен-
ных к празднованию Между-
народного дня добровольца. 
Наши добровольцы оказыва-
ют системную адресную по-
мощь нуждающимся, и Ря-
занский городской волонтер-
ский центр всегда рад вновь 
прибывшим волонтерам. 

Екатерина Детушева
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Р язанская поэтесса Ольга Сидо-
рова вот уже на протяжении 

длительного времени работает с 
архивными документами, изучая 
жизнь и творчество писателя Ива-
на Ивановича Макарова. Интер-
вью с ней мы публикуем в день 
рождения писателя.

Р.В. – Ольга, в литературных кругах 
вас уже называют «макаровед». Значит 
ли это, что вы отошли от поэтического 
творчества и целиком погрузились в ис-
следование «белых пятен» жизни наше-
го земляка?

О.С. – Нет, конечно! Но это не значит, 
что я бросила писать стихи. Летом про-
шлого года вышел мой новый, седьмой 
по счету, поэтический сборник с назва-
нием «Новый ветер», в который вошли 
стихотворные произведения последних 
лет. Название не случайное, я действи-
тельно как будто по-новому ощущаю ды-
хание времени. Архивные же изыскания 
дают мне большую пищу для размышле-
ний, подталкивают меня к еще больше-
му осмыслению жизни – и не только сво-
ей, но и государства в целом, эпохи… 

Р.В. – Как состоялось первое знакомс-
тво с творчеством писателя Ивана Ма-
карова? 

О.С. – Предыстория такова. В 2010 году 
в г. Рязани (на улице Ленина – Астрахан-
ской) установили мемориальную доску: 
здесь жил писатель Иван Макаров. Это 
имя мне было знакомо, но произведения 
писателя, к своему стыду, я не читала. Мне 
очень захотелось их прочесть. И через ко-
роткое время буквально у дома среди вы-
брошенных около мусорных бачков книг я 
увидела «Черную шаль» Ивана Макарова! 
Книгу я прочла практически за одни сутки, 
включая ночь... не могла оторваться! Ма-
каров меня потряс: с этого момента и на-
чалось исследование: захотелось выяснить, 
какова его судьба, почему он забыт? 

Расскажу о нем. Иван Макаров – уро-
женец села Салтыки Ряжского уезда Ря-
занской губернии, несмотря на то что его 
писательская жизнь продолжалась всего 
десять лет, оставил яркий след в советской 
литературе 30-х годов двадцатого века. 
Его произведения были отмечены крити-
ками и читателями того времени… 

В процессе моих поисков выясни-
лось, что Иван Макаров не только пи-
сатель. В Рязанской губернии он стоял 
у истоков комсомольского движения, 
активно участвовал в создании школ 
крестьянской молодежи. 

Самый первый и самый известный 
роман писателя «Стальные ребра» был 
написан в 1927 году, когда Макаров за-
ведовал Рязанским землеустроительным 
техникумом.

После отъезда из Рязани в 1930 году 
Макаров перебрался в Подмосковье, затем 
в Москву, занявшись вплотную литератур-

ным трудом. В оставшиеся ему неполные 
семь лет жизни (И.И. Макаров был рас-
стрелян в июле 1937 г.) были написаны 
повести: «Рейд Черного Жука», «Казачий 
хутор», «На земле мир», «Гофмалер Ни-
китка», «Страстная москвичка», романы: 
«Черная шаль», «Большой план», «Индия в 
крови», «Миша Курбатов», рассказы. Это 
был самый напряженный и плодотворный 
период в биографии писателя.

Р.В. – Что, по-вашему, явилось поводом 
для ареста писателя?

О.С. – Считается, что причиной ареста 
Ивана Макарова стало близкое знакомс-
тво с Николаем Бухариным. Окружение 
опального политического деятеля нача-
ло планомерно истребляться, попали в 
их число и писатели, в том числе и Иван 
Макаров.

Р.В. – Какова судьба его литературных 
произведений?

О.С. – Еще при жизни Ивана Макарова 
некоторые его произведения не допус-
кались к публикации советской цензу-
рой: например, тот же роман «Черная 
шаль»...

Вплоть до 1970 года включительно 
книги писателя издавались большими 
тиражами; часть из них сохранилась в 
рязанских библиотеках, в том числе и в 
личных. Особенно повезло приключен-
ческой повести «Рейд Черного Жука»: 
время от времени она переиздается и 
сейчас в разных издательствах страны. 
Уцелел незавершенный роман «Голу-
бые поля», главы знаменитой «Магнит-
ки». Такие крупные произведения, как 
«Большой план», «Индия в крови» (о 
строительстве Турксиба), к сожалению, 
затеряны. Неизвестна судьба и «Страст-
ной москвички».

Тем более очевидно, что продолжать 
исследования и поиски литературных 
трудов писателя необходимо, так как в 
произведениях он увековечил рязанс-
кий край, как никто другой….

Р.В. – Как именно? 

О.С. – И в романе «Черная шаль», и в 
повести «Казачий хутор», и в рассказах 

«Ключ», «Зуб за зуб», «Грунькино про-
клятье», «Крестом Гапона» литературные 
персонажи – реальные люди. Без изме-
нения остались и географические назва-
ния: Ряжск, Ряжский и Раненбургский 
уезды (последний входил тогда в состав 
Рязанской губернии), их села: Салтыки, 
Самарино, Шереметьево, Журавинка и 
др., станция Чемодановка и т.д.; упоми-
наются: Рязань, Солотча, Солотчинский 
монастырь, Аграфенина Пустынь, дерев-
ня Ласковка; канал Жилинского… А по 
роману Ивана Макарова «Черная шаль» 
вообще можно изучать становление влас-
ти большевиков в Ряжском уезде…

Р.В. – Насколько сегодня писатель из-
вестен на Рязанщине? 

О.С. – Хорошо знают творчество своего 
земляка на родине, в Ряжском районе. 
Здесь занимались и продолжают зани-
маться исследованием жизни и творчес-
тва писателя (например, Н.Н. Крылова – 
учитель истории с. Салтыки, В.Н. Маза-
лов – фотокорреспондент газеты «Ряжские 
вести» и др.). Ю. Веденин, автор книги 
«Его псевдоним – Иван Буйный» в свое 
время регулярно печатал в областных 
газетах статьи об Иване Макарове. В ка-
кой-то мере я лишь продолжаю дело пре-
жних исследователей, таких как первый 
директор Ряжского краеведческого музея 
А.А. Царькова, дружившая с родной сест-
рой писателя Евдокией Лавровой (Мака-
ровой), а также Ю. Веденина, В. Шибко-
ва и многих других. Огромная заслуга в 
том, что Ивана Макарова знают сейчас на 
его малой родине, по праву принадлежит 
С.В. Филимонову. Благодаря его старани-
ям в 2017 году силами городских властей 
была установлена новая мемориальная 
доска на здании бывшей Ряжской мужс-
кой гимназии, которую писатель окончил 
в 1919 году. Теперь в Ряжске ежегодно 
проводятся и Гаретовские краеведческие 
чтения, на которых обязательно читаются 
доклады об Иване Макарове. 

Р.В. – Как вы популяризируете имя пи-
сателя?

О.С. – Я стараюсь делать все, что в моих 
силах. Пытаюсь вновь ввести имя писате-
ля-рязанца в современное литературове-
дение: пишу статьи и выступаю с докла-
дами о творчестве Ивана Макарова на 
научно-практических конференциях. Два 
больших очерка об Иване Макарове под-
готовлены мной специально для област-
ного альманаха «Литературная Рязань». 

И конечно же, стали регулярными 
мои публикации о Иване Макарове в 
газете «Рязанские ведомости». Всем, 
поддерживающим меня, хочу сказать 
огромное спасибо! Ведь любые новые 
сведения, связанные с именем писате-
ля, продолжают живую нить исследо-
вания…

Беседовала Светлана Пиманова
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ДЕНЬ ОСНОВАНИЯ 
РОССИЙСКОГО ВОЕННО-
МОРСКОГО ФЛОТА
ДЕНЬ ИНЖЕНЕРА-МЕХАНИКА 
В РОССИИ

1696 г. – Боярская дума по насто-
янию Петра I приняла решение 
о создании регулярного военно-
морского флота России.
1941 г. – Началась героическая 
оборона Севастополя.
1955 г. – выпуск первой продук-
ции заводом тяжелого кузнечно-
прессового оборудования (ТКПО), 
ныне ОАО «Тяжпрессмаш».
1990 г. – в Москве установлен Со-
ловецкий камень в память о жерт-
вах политических репрессий.

Родились:
1896 г. – Анатолий Новиков (умер 
в 1984 г.), композитор, хоровой 
дирижер, педагог, народный ар-
тист СССР, уроженец г. Скопина 
Рязанской губернии.
1900 г. – Иван Иванович Мака-
ров (умер в 1937 г.), писатель, 
уроженец села Салтыки Ряжского 
уезда (ныне Ряжский район).

По народным приметам: если 
три вечера подряд один рог луны 
длиннее другого, то в течение не-
дели, а то и месяца, будет идти 
дождь.
Именинники: Александр, Анато-
лий, Андрей, Антон, Иосиф, Кузь-
ма, Леонтий, Сергей.

ДЕНЬ 
В КАЛЕНДАРЕ

30 ОКТЯБРЯ

СПОРТИВНЫЙ КУРЬЕР
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ПОЗДРАВЛЯЕМ АЛЕКСАНДРУ ИВАНОВНУ 
РЕПЧЕНКОВУ с ЮБИЛЕЕМ!

УВАЖАЕМАЯ АЛЕКСАНДРА ИВАНОВНА!

Желаем Вам крепкого здоровья, неиссякаемой 
работоспособности и творческих сил, большого 

счастья, душевной радости!

Ветераны очень ценят в Вас деловитость 
и талант организатора, постоянную заботу и внимание 

к людям, душевную щедрость.

Пусть Ваш бесценный творческий поиск, сердечная теплота 
и активный жизненный настрой долгие годы 

служат ветеранскому делу!

С уважением, 
многочисленный ветеранский актив 

Московского района

Очень захотелось его прочесть
ТВОРЧЕСТВО ПИСАТЕЛЯ МАКАРОВА КАК ОБРАЗ ВРЕМЕНИ

30 ОКТЯБРЯ – ДЕНЬ ПАМЯТИ ЖЕРТВ ПОЛИТИЧЕСКИХ РЕПРЕССИЙ 

ДО ПЕРВОЙ 
ГРУБОЙ ОШИБКИ
Напряженным, скудным на голы 
получился матч «ВХЛ – Кубка Шел-
кового пути» между «Рязанью» и 
китайской командой «Ценг Тоу» 
из Цзилиня: нулевой счет на таб-
ло Дворца спорта «Олимпийский» 
держался до 55-й минуты, до первой 
грубой ошибки одного из соперни-
ков. Ее совершили гости. Олег Попов 
прокатился за воротами «Ценг Тоу», 
отдал шайбу на Игоря Игнатушкина, 
который заставил капитулировать 
вратаря Ильяса Гафиуллина. Со-
перники бросились отыграться, за 
минуту пятнадцать секунд вместо 
голкипера на площадку выпустили 
шестого полевого игрока, но поймав-
ший кураж, до этого действовавший 
без ошибок Петр Кочетков отразил 
все наскоки на свои ворота.
В следующем поединке наша дружи-
на принимала еще одну китайскую 
команду «КРС – ОЭРДЖИ» из Пеки-
на. Несмотря на разницу в классе
 («Рязань» занимала четырнадцатую 
позицию в турнирной таблице, наши 
соперники шли на предпоследнем 
месте), матч отличался равной борь-
бой. Во втором периоде китайцам 
удалось открыть счет, в заключи-
тельном игровом отрезке его срав-
нял Владимир Карпов, использовав 
грубую ошибку соперников. В боль-
шинстве наш лучший бомбардир пе-
рехватил шайбу, на пару с Андреем 
Рукиным вышел на одного защитни-
ка и послал «снаряд» в цель. В серии 

послематчевых буллитов удачливее 
оказались рязанцы (нам победу при-
несли точный бросок Ивана Ивано-
ва и уверенные действия вратаря 
Петра Кочеткова). В итоге – 2:1 в 
пользу «Рязани». Впереди у нашей 
дружины сложное выездное турне 
по маршруту Караганда, где 2 но-
ября она играет с местной «Сарар-
кой», – Усть-Каменогорск («Торпедо», 
4 ноября) – Воскресенск («Химик», 6 
ноября) – Москва («Звезда», 8 нояб-
ря). Дома свою команду мы увидим 
только 13 ноября – вечером этого 
дня на льду Дворца спорта «Олим-
пийский» она встретится с занима-
ющим сейчас 26-е место пермским 
клубом «Молот–Прикамье».

НА ПРЕЖНЕЙ ПОЗИЦИИ
Одержав в первенстве России по 
волейболу среди женских клубов 
высшей лиги «Б» (группа «Центр») 
две победы против «Воронежа», 
«Рязань» поднялась с девятого на 
восьмое место среди десяти учас-
твующих в соревнованиях коллек-
тивов. В первом матче соперни-
цы выиграли только одну, вторую, 
партию (25:20), остальные завер-
шились в пользу рязанок – 25:23, 
25:14 и 25:21. В следующем пое-
динке наша дружина была сильнее 
во всех игровых отрезках – 25:23, 
25:22 и 25:16. К сожалению, в сле-
дующем спаренном туре «Рязань» 
дважды, с одинаковым счетом – 
2:3 (22:25, 25:17, 26:24, 14:25 и 
13:15, 17:25, 25:18, 25:29, 14:25 

и 16:18) уступила ФК «Обнинск» и 
осталась на восьмой позиции.

РЯЗАНКАМ НЕ ХВАТИЛО 
МАСТЕРСТВА
На прошедших в Рязани, в Ака-
демии единоборств, Всероссий-
ских соревнованиях по художес-
твенной гимнастике «Есенинская 
осень» главные награды достались 
представительницам Подмосковья 
и Нижегородской области. Лучший 
результат среди хозяек помоста 
показала Юлия Кормухина из «Ака-
демии единоборств», победившая 
по программе первого спортивного 
разряда. «Серебро» добыла Алена 
Жданова (программа кандидатов 
в мастера), обладательницами 
бронзовых наград стали Анна Ве-
дищева и Эллина Сухарева (первый 
спортивный разряд).

МИХАИЛ СЕНТЮРИН 
В СБОРНОЙ РОССИИ
В Англии состоялся международ-
ный турнир по футболу среди юно-
шеских сборных четырех стран. 
В составе российской команды вы-
ступает полузащитник ФК «Рязань» 
Михаил Сентюрин. В стартовом 
матче сборная России уступила 
футболистам Бразилии – 1:2. Ря-
занец вышел в стартовом составе 
и был заменен на 60-й минуте. Во 
втором поединке наша дружина 
проиграла англичанам – 0:3, а наш 
земляк вышел на замену на 70-й 

минуте, когда исход матча уже был 
предрешен. В третьей встрече – 
против сборной США – россияне 
повели в счете, но американцы его 
сравняли, а затем добились побе-
ды – 2:1. Михаил Сентюрин вновь 
сыграл на замене, но на итоговом 
результате это не сказалось.

ЕСЛИ БЫ НЕ ПЕНАЛЬТИ…
В матче пятнадцатого тура пер-
венства России по футболу среди 
клубов второго дивизиона (группа 
«Центр») «Рязань» не сумела в Ра-
менском переиграть местный «Са-
турн» – 1:1. Поведя в счете (гол на 
одиннадцатой минуте забил Сергей 
Зайцев с передачи Данилы Король-
кова), наша дружина могла увели-
чить результат. До перерыва Вла-
дислав Мещеряков после прострела 
Зайцева не сумел переиграть гол-
кипера соперников. Судьба матча 
была решена на 76-й минуте: пос-
ледовал навес в сторону штрафной 
рязанцев, главный судья посчитал, 
что Корольков толкнул соперника и 
назначил пенальти – его «Сатурн» 
реализовал. «Рязани», идущей на 
седьмом – восьмом месте, 3 нояб-
ря в последнем домашнем матче 
этого года предстоит встретиться 
на стадионе «Спартак» с единолич-
ными лидерами турнира – футбо-
листами московского «Торпедо». 
Начало игры – в 15.00.

Вячеслав Чирков

Симфонион, граммофон, 
магнитофон… Произнося эти 
слова, мы уже будто бы слышим 
музыку. Современное поколе-
ние плохо представляет себе те 
устройства. Именно поэтому в 
Певческом корпусе Рязанско-
го историко-архитектурного 
музея-заповедника «Рязанский 
кремль» открылась выставка 
«Чудо грамзаписи».

Гостям представили грамп-
ластинки, виниловые диски и ус-
тройства для записи и воспроиз-

ведения звука: симфонион, фо-
нограф Эдисона, граммофон, 
патефон, электропроигрыва-
тель, катушечный и кассетный 
магнитофоны. Экспозиция охва-
тывает исторический промежу-
ток с конца XIX века по 80 – 90-е 
годы XX столетия. Эта выставка 
наглядно рассказывает исто-
рию развития грамзаписи.

– Ностальгия охватит всех, 
кто посетит эту выставку, – рас-
сказывает заведующий истори-
ческим отделом музея Михаил 

Урманов. – Каждый вспомнит, 
какие у него были грампластин-
ки и проигрыватели. Этой вы-
ставкой хочется показать, как 
на протяжении длительного вре-
мени развивалась техника для 
записи звука и какая была бога-
тая музыкальная культура.

Экспонаты публике пока-
зали впервые, но все они из 
коллекции музея. Здесь много 
пластинок с песнями известных 
отечественных и зарубежных 
исполнителей: Льва Лещенко, 

Анны Герман, Владимира Вы-
соцкого и других. Сейчас их 
представлено более ста, но, 
как рассказывают организато-
ры, в фондах музеях экспонатов 
хранится гораздо больше.

– Грампластинки играли 
большую роль в нашей жизни, – 
делится заместитель директора 
по научно-просветительской 
работе музея Зинаида Артем-
кина. – Вспоминаю, как я в сту-
денческие годы любила слушать 
музыку и ходить за новыми плас-
тинками в замечательный мага-
зин на улице Почтовой. В этом 
небольшом магазинчике всегда 
толпилось много людей.

По словам организаторов, 
выставка будет работать в те-
чение месяца. Музей пригла-
шает гостей узнать историю 
грамзаписи и увидеть уникаль-
ные грампластинки.

Юлия Ганьшина

Музыкальная история
Рязанцам рассказали о виниловых пластинках и патефоне

21-00-27 
РЕКЛАМА

210027@rv-ryazan.ru
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